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　本年は、年初よりの新型コロナオミクロン株による第6波が到来し、現在

第7波が終息しつつあります。周知のようにオミクロン株では感染後の重症

化率、特に高齢者以外での重症化率は低く、第4波までのような重症肺炎患

者が少ないことより、救命という観点での緊迫度は第4波までとは異なっています。しかし患者の

絶対数が多いため病床を準備しなければならない中で、多くの医療従事者が感染者・濃厚接触者と

して就労できない状況に陥りました。このため新型コロナ患者の受け入れのみならず一般診療にも

支障をきたし、濃厚接触者の自宅待機期間を恨めしく感じたものです。ただ各医療機関の新型コロ

ナ感染患者の受け入れに関しては、2020年のパンデミック当初に比べると、はるかに多くの医療機

関が参画し多くの病床を準備しています。これは医療者が確実に休床補償を得られることを学び、

また公的病院への国からの強い通達があったためと思われます。現在国は次のパンデミックを見越

し、特定機能病院や公的病院、地域医療支援病院などが自治体と協定を締結して、患者受け入れを

義務化する法整備を進めています。大学病院のような特定機能病院は、協定違反により特定機能病

院としての認定を取り消す処置も盛り込まれており、新たな感染症パンデミックの際には、今とは

異なる風景になるのかもしれません。

一方、2月に始まったロシアのウクライナ侵攻は未だ先が見えません。遠い他国の戦争とは言え影

響は大きく、グローバルなサプライチェーンの寸断などにより各国で物価が上昇し、我が国では円安

も加わって値上げの秋になると報道されています。特に光熱費の急騰は、一般企業と異なり診療報酬

に転嫁できない我々の病院経営において大きな痛手となっています。今般の政府の補正予算で物価

高、原油高騰に対して処置がなされましたが、実際の予算化は自治体によって異なり、宮城県では高

齢者施設や介護施設、私立学校が対象で、残念ながら現時点では医療機関への補助はありません。

　このように不安定な世情の中、本協議会の諸先生には、本協議会の活動にご支援頂き感謝申し上

げます。本年度は東北医科薬科大学の第一期生が臨床研修医となり、宮城県における臨床研修医総

数が増加するものと予想されましたが、実際は例年に比べてわずかに減少しました。詳細を調べる

と、従来関東から宮城県に来ていた臨床研修医の数が減っており、多分に新型コロナ感染により前

年病院見学が制限されたことによるものと考えています。本協議会の先生には、臨床研修、医師育成、

地域医療の発展のため、引き続きご指導ご鞭撻の程、よろしくお願い申し上げます。

巻 頭 言　「不安定な世情の中で」
NPO法人艮陵協議会　理事長

東北大学病院　病院長 冨　永　悌　二
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　2022年の�月に本学医学෦一期生がଔ業しました。ଔ業生を医師として世

にૹりग़したことにより本学医学෦は成し、新たな一าを౿みग़すことに

なりました。本院は20�6年に医学෦設置にい東北医科薬科大学病院となり

ました。20��年には新病౩が成して病床数も466床から600床へと増床されるとともに、ඪᒗ診療

科も2�科から��科、�0໊΄どであった医師数も2�0໊をえるようになりました。本院における医

学生の臨床実शは20��年から始まりました。医師は自分の学生時に病院実शを経ݧしております

し、自分のग़医ہのある大学病院でڭえるଆとしてܞわった経ݧを࣋つものも少なからずおりま

した。しかし、一般病院を前とする当院では、医師以外の護師をはじめとするελッϑの΄とん

どは、医学生の臨床実शについて経ݧがありませんでした。また、当院の患者も学生ڭ育に対する理

ղもありません。ελッϑへのઆ໌ならびに協ྗґཔにはじまり、ొ 医の先生方への臨床実श։

始の周知、ϗーϜϖーδや൘などによる当院受診者へのࣔܝをߦって準備を整えました。増えた

といってもまだまだ少ないڭの数で、Ռたしてしっかり学生をڭ育できるかといった不安もあり

ました。本院の病౩の大෦分は前のݹいݐ物をͦのまま༻しており、学生ڭ育のとなること

は想定されずにݐ設されたものです。ΧンϑΝϨンεࣨもڱく数も少ないため、学生のډॴを確

อするのにもۤ労しました。શくج൫のない状ଶでしたが、病院৬һ一ؙとなって知ܙをߜりながら、

臨床実शに取りみました。ͦのߕ൹があったのか、ڭをはじめとしたελッϑの熱ҙが通じた

のか、一期生の医師国Ոݧࢼの߹֨率もશ国ฏۉを上ճることができました。ͦして、ଔ業生の64�

が東北地方で臨床研修医としてۈ務することとなり、東北地方の医療を支えるという命で生し

た本学のҙがしっかりとわった感触が得られました。20�6年時点では本院の臨床研修医は数໊

しかいませんでしたが、ঃ々に増加し、現在は本学ଔ業生�໊をؚΉ2�໊の臨床研修医が在੶するよ

うになりました。また、ઐ攻医も24໊を数えるようになりした。臨床研修医からઐ攻医として本院

でܧ続して学Ϳ医師も増えています。ͦして、本院でのઐ攻医を経て本学のڭһとなる医師もみら

れるようになり、ଔ前ڭ育への取りみがଔ後ڭ育にもܨがってきていると感じています。多くの

医師を育てて東北地方の医療にݙߩするという本学の命をՌたすために、引き続きྗを続けて

参りたいと思います。本院は未だ発展్上でご͟います。艮陵協議会の諸先生方におかれましては、

ご支援に感謝申し上げますとともに、今後ともご指導、ご鞭撻をࣀりますようお願い申し上げます。

౦ҩՊༀՊେֶපӃʙҰظੜଔۀ·でのฃಆͱޙࠓʙ
東北医科薬科大学病院　病院長 Ұ　ݡ　౻　ࠤ
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　ウクライナとロシアはどͪらも東εラϒ人がओ体となっている国で、�世ل

から��世لに東Ԥにଘ在したΩΤϑ大公国をݯىとしており、ΩϦετڭの正

に通しています。本来であればܑఋ関ڞという点でもڭが国ຽのओなफڭ

あってがྑくてもおかしくない国ಉ࢜なのに、不なྺ࢙のੵみ重Ͷにより今年2月からのウクライ

ナฆ争につながっているものと思います。このようにۙྡಉ࢜でいがみ߹ったりܑఋಉ࢜でたがい

したりということはどこにでもྑくあることで、ۙ す͗るから٫ってうまくいかないのでしΐうか。

　今य़、東北医科薬科大学の一期生がଔ業しました。医学෦設置から一期生をଔ業させるまでの東

北医科薬科大学関者のฒ々なら͵ごਚྗにܟҙをදしますとともに、ແ事にଔ業生をग़されまし

たことに東北大学医学෦をදして৺よりおॕい申し上げます。

　宮城県ならびに東北県の初期研修のϚッチング総数を見てみますと、今य़の数は例年とͦれ΄

どมわっていないようです。東北医科薬科大学のଔ業生はׂが東北地方での初期研修をબし

ているようですので、ٯに従来は東北地方に残っていたと思われる他の東北地方大学医学෦から

のଔ業生が医科薬科大学ଔ業生が東北に残った分だけ他の地方にಀげてしまったともとれる数ࣈで

す。一年では結的なことは言えませんし、初期研修終ྃ後にઐ医研修としてってくるՄ能ੑ

も残っておりますが、今のところは当初の思通りに事がӡんでいないように思われます。

　東北医科薬科大学の学生が臨床実शをߦっている施設の΄とんどが艮陵協議会加ໍ病院です。艮

陵協議会加ໍ病院の先生方が医科薬科大学の学生をշく受け入れになってご指導いただいてい

ることはいろいろな方໘からうかがいます。ͦのようなྑい指導のԼで6年間の৴པ関をஙいてき

たからこͦ一期生の数以上が東北地方に残ってくれたものと思います。一方で、東北県で医学෦

ଔ業生がඦ人ۙく増えたにもかかわらず、また東北地方にはϚッチングがຒまらない病院が多い中

で、東北地方શ体のϚッチ者数が৳びんだということに私たͪ協議会ϝンバーはਅ伨にき߹い対

を࿅るඞཁがあると思います。東北大学医学෦と東北医科薬科大学医学෦はઍ年前のΩΤϑ大公ࡦ

国時の状況にあるように思えます。東北地方શ体の医療をよくするためにも、また艮陵協議会加ໍ

病院のݸ々が経営的に安定し発展するためにも、一人でも多くのए手医師が東北地方や艮陵協議会加

ໍ病院での研修をબしྑい医師として活༂してくれるようなシεςϜをߏஙすることがඞཁです。

ͦのためには、一つの大学や一つの病院だけがউてばྑいというような、一人উͪという考えはあり

えません。Ϙλンのֻけ違えがىこったり、୭かのಠળ的で強ྗなϦーμーシップが発شされて間

違った方に進んだりすることのແいようにするのが私たͪの大きな務と感じます。

ʹӫのͨΊڞଘڞ
東北大学大学院医学ܥ研ڀ科長・医学෦長 ീॏֽ　৳　ੜ
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　医学෦։設時ʢ20�6年4月ʣからڭ務ҕһ長を୲当しておりましたが、2022

年4月に前のా先生ʢ現　本学໊༪ڭतʣから医学෦長を引き͗ܧまし

た。引き続きよろしくお願いகします。本学医学෦では医学ڭ育ਪ進ηンλー

に、大学病院ではثٵݺ科にॴଐしております。

　この�月に、20�6年に入学した�期生�� ʢ໊入学時�00 ɿ໊一般4�໊、修学ۚࢿ��໊ʣがଔ業ʢε

τϨーτଔ業率��ˋʣし、�0 ʢ໊�6��ˋʣが医師国Ոݧࢼʢશ国ฏۉ��ˋʣに߹֨しました。ຖ年新し

い学年のΧϦΩϡラϜを実施し、ݧࢼ༺ڞ、臨床実श、国Ոݧࢼ対ͦࡦしてଔ業ݧࢼと当વのこと

ながらશてがθロからの手࡞りでした。入学ࣜからଔ業ࣜまで学生にもڭ৬һにも、あっという間

の6年間でありました。初めてのଔ業と医師国Ոݧࢼでしたが、まずまずの成に安ṉしていると

ころであります。また、臨床研修では、�7 ʢ໊64ˋʣが東北地方の病院にϚッチングし、修学ۚࢿ

ଔ業生に限ると�4ˋでした。このഎ景には、艮陵協議会加ໍ病院の先生方にご指導、ご協ྗ頂いた

地域医療ڭ育があると考えています。医療の現をڭ育のとした体ݧ学शや地域臨床実शが、学

生に医師としての地域医療に対する務と֮ޛのৢ成にޮՌ的であったことは学生アンέーτから

も確認できました。先生方には৺より感謝申し上げます。

　今後、東北各県で臨床研修している�期生が東北地域へ定ணできるような支援、みがඞཁと

考え、この4月に、医学෦に2つのηンλーを։設しました。本学医学෦のଔ業生は�期生だけで

すので、൴らには先ഐがおりません。ͦこで、本学ڭһがh 先ഐ ɦを୲いながら、在学生もؚめて

ଔ業生とަྲྀをਂめる৫として、ʮଔ業生ަྲྀ支援ηンλーʯを設置しました。修学ۚࢿଔ業生

のΩϟϦアܗ成や義務ۈ務について支援する৫として、ʮ修学ۚࢿ医師支援ηンλーʯを設置しま

した。現在、202�年度に臨床研修を終える予定の�期生のઐ研修もؚめた義務ۈ務について、

本学大学病院もؚめ、当֘県の医学෦、県、医療関者の方々と協議を進めております。

　202�年度に成をܴえた新ถの医学෦ですが、東北地方の一医学෦として、地域医療を支えるϚ

インυを࣋ったଔ業生をૹりग़すとともに、ଔ業生の地域定ணのためにめて参ります。艮陵協議

会加ໍ病院の先生方には、引き続き、ご支援の程、よろしくお願い申し上げます。

౦ҩՊༀՊେֶҩֶ෦ظ�ੜΛૹΓग़ͯ͠
東北医科薬科大学　医学෦長 େ　　　　܄
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　202�年4月より、ଔ後研修ηンλー長をഈ命கしました、総߹外科�ೕથ・

分ൻ外科グループのੴాです。東北大学病院における初期研修制度をߋに

ॆ実させるため、ηンλー৬һ一ಉ、શྗをڍげて取りんでおります。

　現在の東北大学病院における初期研修医師数は、202�年度࠾༻が27໊、2022年度࠾༻が2�໊の

ॆ、�0໊に達しておりܭ߹ 実した研修をߦっております。ଔ後研修ηンλーでは、この�年間、さ

らなる研修ڥの上を指して制度のߋ新をߦって参りましたので、ご介させていただきます。

�　બݚमϓϩάϥϜͱͯ͠ྍ情ใॲཧݚमΛ৽ઃ

　東北大学ಠ自のબ研修科として、"* ٕज़を活༻して医療情報ղੳのૅجを学Ϳことができ

る診療情報処理研修を新設கしました。大な医療情報をޮ率的にར༻するためのٕज़を学Ϳ�ϲ

月間のू中ߨ義で、"* に特化したબ研修科として厚労লから認Մされたのは、શ国で初めて

です。

�　ֻ͚͖ͨ͢ظ࿈ܞපӃのڧԽ

　初期研修2年を中৺に、長期たすきֻけにより DPNNPO�EJTFBTF や地域医療を学Ϳことができ

るよう、東北大の研修医けに特ผ࠾༻を設けていただいている࿈ܞ病院が、東北地方を中৺に

2�施設に達しています。今後も関࿈病院のօ༷や研修医からのごҙ見を参考にして病院๚で

の協議をܧ続し、ߋに֦大・強化していく予定です。

࢝ҩϓϩάϥϜの։ڀݚૅج　�

　ক来、ૅج研ڀ医を指す研修医のための初期研修プログラϜが、2022年度より施設限定で、શ

国で։始となりました。東北大学病院は、厚労লより2໊の࠾༻が認Մされ、今年度、2໊の研修

医がϚッチகしました。期待の大きい新しい制度ですので、ηンλーをڍげてશྗでサϙーτし、

ক来につながる༏れたૅج研ڀ医を育成したいと考えております。

　今後も、東北大学病院における初期研修制度のさらなるॆ実をਤり、ಠ自ੑをશ国にアϐールし

て初期研修医の֫得にྗして参りたいと考えております。ͦのためにも、艮陵協議会のօ༷とこ

れまで以上にਂい࿈ܞをߏஙできればと願っております。今後ともご支援をなにとͧٓしくお願い

申し上げます。

౦େֶපӃʹ͓͚Δॳݚظम੍の৽ͨなऔΓΈ
東北大学大学院医学ܥ研ڀ科　ೕથ・分ൻ外科学分　ڭत

東北大学病院　ଔ後研修ηンλー長 ੴ　ా　　એ
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　皆様、平素より艮陵 CVC ライセンス共通化事業および艮陵 CVC セミナー

に関して、ご理解、ご協力いただき大変感謝申し上げます。本事業のプロジェ

クトリーダーをしております西條と申します。今年も艮陵 CVC ハンズオン

セミナーについて寄稿させていただきます。

　昨年から東北大学病院研修医1年目は艮陵 CVC ハンズオンプロバイダーセミナー受講を必須と

していただきました。東北労災病院、仙台オープン病院、栗原中央病院の研修医の皆様にもご参加

いただき、大変ポジティブな評価をいただいております（図1、2）。

ࠡྕ$7$ϋϯζΦϯηϛφʔΑΓ
ʙ「��UJQT�GPS�3FBM�UJNF�64�HVJEFE�NFUIPE」でಈ຺ଛইΛ͙ʙ

東北大学病院　医療安શਪ進ࣨ・総߹外科　ߨ師 　ᑍ　จ　ਓ

ਤ�　ࠡྕ$7$ϋϯζΦϯηϛφʔࢀՃࢪઃͱਓ
　　　ʢ�����݄ࡏݱʣ
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　このセミナーでは、リアルタイムエコーガイド下中心静脈カテーテル挿入を安全に挿入していた

だくための標準的な CVC 挿入を7つのコツとして、以下を学んでいただいております。

　　① Out of Plane（Dynamic Needle Tip Positioning）

　　②確実なプレスキャン（Sweep Scan, Swing Scan）

　　③短く、細い針（22G、約34mm）

　　④血管内でも DNTP

　　⑤前壁のみ穿刺

　　⑥逆血確認

　　⑦ガイドワイヤーをエコー長軸で確認

　上記は昨年の「けやき」でも書かせていただいた内容ですが、改めて重要な7つと感じており、��

UJQT�GPS�3FBM�UJNF�64�HVJEFE�NFUIPEと名付けております。しかしながら、マネキンを用いたシミュ

レーションだけでは、すぐ臨床でうまくいくという簡単なものではないことは、いまこの記事を読

んでいらっしゃる先生方も十分認識されていることと存じます。研修医が臨床の険しい道を少しで

も、ご自身の足で歩めるようにセミナーを通してお手伝いできれば幸甚です。

ਤ�　ࠡྕ$7$ϋϯζΦϯηϛφʔࢀՃऀΞϯέʔτʢ�����݄ࡏݱ　O���ʣ
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　その上で、重要なこととは、動脈損傷をゼロにしていく必要があると感じております。もちろん、

他の合併症も重篤になる可能性はありますが、優先順位として動脈損傷を防ぐべきと考えておりま

す。東北大学病院の合併症をみてみると動脈損傷でのアクシデントが一番多くなっていることが挙

げられます（図3）。

　もう一度��UJQT�GPS�3FBM�UJNF�64�HVJEFE�NFUIPEをご覧ください。③～⑦は動脈損傷、動脈誤挿

入防止に役立ちます。

　③短く、細い針（22G、約34mm）は、中心静脈カテーテルのセットに入っているキットと入ってい

ないキットがあります。入っていない場合は要注意です。内頚動脈穿刺のとき、鎖骨下動脈に届く

まで、穿刺部位にもよりますが、約3.5cm 必要になります。つまり内頚静脈までの距離はもっと短

く34mm の針で届かないことはほぼありません。内頚静脈穿刺における鎖骨下動脈穿刺を予防す

ることは、気胸予防にもつながります。ここで、あれ？内頚静脈穿刺なのに気胸がおきるのかと疑

問に思われるかもしれません。

　図４をご覧ください。図 A、B は頭側を下、胸部を上になっています（図４）。つまり、内頚静脈

穿刺時に術者の目線になっています。図 A から皮膚、骨などを削除したのが図 B になっています。

図 B で赤い→で穿刺したとすると、内頚静脈まではすぐに到達します。そのままの角度で後壁を貫

くと図 C で示したように鎖骨下動脈を3.5cm で到達します。さらにそれを超えると肺損傷をきた

します。つまりܱ੩຺ޙนΛ؏͘ͱ݂ڳؾΛ߹ซ͢ΔڪΕがあるということです。さらに後壁を

ਤ�　౦େֶපӃΞΫγσϯτɾΠϯγσϯτใࠂ
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貫き起こり得る合併症として、神経損傷や細かい動脈損傷があります。��UJQT� GPS�3FBM�UJNF�64�

HVJEFE�NFUIPEの「③血管内でも DNTP」と「④前壁のみ穿刺」を行うことで動脈損傷を防ぎ、さら

に血気胸をも防ぐことなります。

　最後にもう一度、図2のアンケートの「3. セミナーを受講し、CVC 挿入に自信がつきましたか。」

を注目してください。結果は自信がついたと答えたのは54名中18名と3分の１です。これは、セミ

ナーの趣旨である「CVC は決して簡単ではない」ということが理解していただいた結果と解釈して

おります（図2）。

　今回は、��UJQT� GPS�3FBM�UJNF�64�HVJEFE�NFUIPEと、動脈損傷とそれを回避する艮陵 CVC セミ

ナーで教えている内容の一部をお示ししました。是非、艮陵 CVC を受講していただき、各病院の

合併症軽減にお役に立ちたいと考えております。

ਤ�　ӈܱ੩຺ἥͱࠎ੩຺

ಙྮৡ๕΄͔ɻຑਲՊҩのͨΊの�%ղֶݶ࣌��࠲ߨʕܱ੩຺ἥɻ
-J4"　��巻�߸ʢ�����݄ʣQQ��������ΑΓసࡌʢҰ෦վมʣ
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　ྩ4年ʢ2022年ʣ6月にߦった地域医療ॆ度調ࠪ結Ռを報ࠂします。こ

の調ࠪは艮陵協議会の事業の一つとしての研修医およびઐ修࿅医の動調

ࠪとともにߦったものです。アンέーτをૹした�20病院のうͪ�6病院

ʢ47ˋʣからճがありました。ご協ྗに感謝申し上げます。

��　初期臨床研修指導医のॆ度について。ʢ༗ޮճのみʣ

　　ᶃ　ଔ後7年以߱のશ医師数2�7�໊

　　ᶄ　うͪ初期臨床研修指導医֨ࢿを༗する医師数��74 ʢ໊ᶃの66�ʣʢࡢ年度は6��ʣ

　　ᶅ　ଔ後��6年の医師数777໊

　ਤ�は、ごճいただいた加ໍ病院におけるଔ後7年以上の医師数ʢ9࣠ʣに対する臨床研修指

導医の在੶率ʢ:࣠ʣです。大ن病院から医師数�0໊以の病院まで、初期臨床研修指導医のࢿ

֨を༗している方の在੶率はばらついています。શ体の指導医在੶率は66�でした。

ྩ�　Ҭҩྍॆௐࠪ
NPO法人艮陵協議会　理事・事務ہ長
東北大学ࡂ医療国際協ྗ学　ڭत 　৽　Ұ　ߐ

ਤ�　ଔޙ�Ҏ্のҩࢣͱࢦಋҩࡏ੶
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　ਤ2は、初期研修医をืूしている加ໍ病院における指導医在੶率と、2年ฏۉの初期研修医Ϛッ

チ率です。指導医在੶率が高いと、Ϛッチ率も高くなるがある一方で、౷ܭ学的な༗ҙࠩはあ

りません。

2�　指導医のॆのために取りまれていること

　ͦの他の取りみɿ

　臨床研修指導医ߨश会を։࠵しているʢ年�、2ճ程度ʣ

ਤ�　ࢦಋҩࡏ੶ͱ�ฏۉॳݚظमϚον

0 5 10 15 20 25 30 35 40 45

初期臨床研修指導医講習会に派遣している

大学の医局との関連を大切にしている

関連する複数の診療科が揃うようにしている

給与・待遇を充実している

宣伝・広告を充実している

指導医の雑用を減らすための事務職員を充実し…

学会参加・情報取得の環境を充実している

学会の指導医取得がしやすいように環境を整備…

医師の人材マッチングサイトを利用している

その他の取り組み

指導医充足のための取り組み
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��　考

　今年度はࡢ年ಉ༷、指導医のॆにয点をあてて調ࠪをߦいました。初期臨床研修の指導医は、

ଔ後7年以߱の研修医を指導する立にある医師が、厚生労ಇলが認定する臨床指導医ߨश会を

受ߨしなければなることができません。ごճいただいた施設のଔ後7年以߱の医師のうͪ、初

期臨床指導医֨ࢿを࣋っているのは66�で、例年と大きくมわりません。װج的な研修病院からも

ごճいただき、શ体の数は増えていますが、指導医の数、比率はԣばいのようです。新型コロナ

ウイルε感染症の影響により、対໘ࣜの指導医ߨश会をߦうことができなかったことも大きく影響

していると思われます。艮陵協議会は比ֱ的ૣいஈ֊からશオンラインによる指導医ߨश会を։

ら͟るを得ないことも影ߜしましたが、対໘であれば4�໊を受け入れՄ能な参加人数を�2໊に࠵

響しています。

　人数の多い৫では60ˋ以上の指導医比率ですが、大学病院のように人事異動がසൟだと、ద

な指導医数をҡ࣋することのしさもあると思われます。また、医師数の少ない施設では指導医比

率のばらつきが多く、指導医֨ࢿを取得することのඞཁੑによっても取得率がมわると想૾されま

す。

　厚生労ಇলの臨床研修指導医ߨश会の認定ཁ݅は、ඞཁな߲をຬたすϫークシϣップࣜܗで休

。श会ですߨ低�6時間ʢ�ധ2あるいは2ധ�がඞཁʣの研修時間がඞཁな指導医࠷時間をআいてܜ

取得をرされる方は、ͥ ͻ艮陵協議会の指導医ߨश会を受ߨしてください。初期臨床研修指導医

ʢ+$&Pʣによる研修プロߏश会への参加を病院がෛ୲することや、NPO法人ଔ後臨床研修ධ価機ߨ

グラϜのධ価の受৹、NPO法人本医療ڭ育プログラϜਪ進機ߏʢ+".&Pʣのج本的臨床能ྗධ価

っている病院もあります。研修医をධ価する方法も、アウτߦによる研修医の臨床能ྗධ価をݧࢼ

ΧϜج൫型のΧϦΩϡラϜになって、考え方を大きくมえるඞཁがあります。また、研修医のここ

ろのにどのように指導医としてえるεΩルがあるかなど、໌ の臨床現からえる指導法

ຬࡌです。

　2年間の初期臨床研修が終ྃすると、́ とんどの研修医はなんらかのઐ医プログラϜに進Ήこ

とが予想されますʢྩ4年度　研修医・ઐ医の動調ࠪを参রくださいʣ。ઐ修࿅医は、す͙

れた指導医のもとでのઐ医研修をんでおり、加ໍ病院におかれましても、す͙れた指導医の確

อは大きな՝です。高齢化とともに、人ޱ減少が進Ή地域においては、病院のऩӹもѱ化しかͶず、

医師の確อͦのものがࠔになっているかもしれません。また、指導医クラεの医師を確อできな

ければ、地域をकるηーϑςΟーωッτとしての病院機能が低Լし、病院のଘ続もةうくなるՄ能
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ੑがあります。人ޱが減少しても、高齢化による地域医療のχーζはますます多༷化しています。

多༷な診療科をͦろえる、あるいは、総߹診療をはじめとする多༷な医療χーζにԠえることので

きる医師の確อは大きな՝です。

　指導医ॆのために加ໍ病院がされているྗは多ذにわたります。大学の医ہは地域医療への

人ݩڅڙࡐとなっています。指導医֨ࢿを取得するよう、支援がおこなわれています。医師のࡶ༻

を減らし、学会・研ڀ会などにも参加しやすくするためのڥ整備やྀもなされています。ͦの

一方で、大学からの支援がなくなったというもฉかれます。たとえば消化ث外科と消化ث科、

ຑਲ科などの関࿈するෳ数の診療科がἧうようなはもっとできるかもしれません。人ࡐをڅڙ

することができる大学と、地域のχーζを調整するみが重ཁだと思われます。څ༩や人ࡐϚッ

チングサイτなどのར༻率は低く、৴པできる医師の確อのࠔੑをわせます。

　艮陵協議会がߦっているۙ࠷の企画のۄに、中৺੩຺Χςーςルʢ$7$ʣૠ入にかかるライη

ンεڞ通化プロδェクτがあります。医療安શをकるために、侵ऻ的な手ٕを安શに研修してもら

うことを艮陵協議会というωッτϫークでඪ準化していくことにより、地域としての医療安શ、Ωϟ

パシςΟϏルデΟングがՄ能になりますʢ詳しくは本6ࢽϖーδをご参রください。ʣ

　艮陵協議会の指導医ߨश会では、h いい研修病院とはなにか 、ɦh 一人前の医師とはʱhָしくڭ育

するにはどうしたらよいか なɦど関࿈しͦうなςーϚでグループϫーク、ϫールυΧϑェ、バζηッ

シϣンなど多֯的な議をרきىこすをしています。医療従事者ができること、各病院ででき

ること、ߦ政をมえていくඞཁがあることなどさま͟まなϨϕルでのվળ点があるものと思われま

す。

　今後もこのような調ࠪをܧ続的にߦうとともに、ごҙ見を少しでも反өさせられるようにするに

はどのようにしたらよいかをօさまとともに考えてまいりたいとଘじます。
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　ྩ4ʢ2022ʣ年6月にߦった研修医の動調ࠪ結Ռを報ࠂいたします。ઐ

医制度の施ߦにともない、どのような動調ࠪをߦうべきかについてฏ成

�0年�月の理事会で議し、研修医が各ઐ医プログラϜにどのように進࿏

をܾめているかの調ࠪをߦうことの重ཁੑが認ࣝされました。ͦこで、ᶃ初期研修医、ઐ攻医の在

੶状況、および、ᶄྩݩ年4月からઐ医プログラϜにҠߦした研修医の実ଶ調ࠪをߦいました。

願いޚ年度よりも多くの病院にごճいただきました。多な業務のなか、このような調ࠪをࡢ　

し、ご協ྗいただくことに感謝申し上げます

ᶃ　現在の在੶状況

　アンέーτをૹした�20病院中、�7病院ʢճ率47ˋʣからճがあり、�月上०までにごճ

いただいた施設におけるଔ後2年までの初期研修医の総数はืू定һ42�人に対して�年2�7໊、

2年�0�໊でした。ଔ後�ʙ 6年の医師数は777໊でした。

　ଔ後7年以߱の医師数は2�7�໊で、ͦ のうͪ臨床研修指導医の֨ࢿを༗する医師数は��74໊

ʢ66�ʣでした。

　2022年度にઐ攻医として在੶しているのは��� ʢ໊202�年度�07໊、2020年度���໊、20��年度

��7໊、20��年度2��໊ʣです。ઐ攻医がॱ調に増加している一方で、後期研修にはさま͟まなܗが

あり、病院とઐ攻医のϚッチングがなされていることが想૾されます。一方で、ଔ後�年以߱で

どのઐ攻医プログラϜにもॴଐしていない後期研修医は��� ʢ໊202�年度�4�໊、2020年度2�໊、

20��年度76໊、20��年度�27໊ʣおり、Ϛッチングのしさがあるのかもしれません。ืू定һは

年度ごとで、各学年のॆ率は�年が���、2年が27�、�年が27�、4年が���ですので、年々

ઐ攻医のॆ率は上していますが、まだ�0ˋをようやくえたところということかもしれません。

　ճ施設におけるઐ攻医のプログラϜごとの在੶状況は以Լのごとくです。

ྩ�　ݚमҩͱઐम࿅ҩのಈ
NPO法人艮陵協議会　理事・事務ہ長
東北大学ࡂ医療国際協ྗ学　ڭत 　৽　Ұ　ߐ
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ද�

病院໊ ઐ研修プログラϜ໊শ ืू定һ �年 2年 �年 4年以上

݈生病院 Ոఉ医療学։発ηンλーʢ$'.%ʣ総߹診
療ઐ研修プログラϜ・東北

6 � � 0 0

੨ຽ医࿈総߹診療ઐ医後期研修プログ
ラϜ

6 0 0 0 0

ീࢢށ立ࢢຽ病院 ീࢢށ立ࢢຽ病院 �科ઐ研修プログラ
Ϝ

� 0 � 0 0

ീࢢށ立ࢢຽ病院 �外科ઐ研修プログラ
Ϝ

2 � � 0 2

ീށ地域整ܗ外科ઐ研修プログラϜ � 0 0 0 0
ീܶށ的救命救急科ઐ研修プログラϜ 6 0 � 2 2
ϋローʂ総診ʢ੨県東෦総߹診療プログ
ラϜʣ

� 0 � 0 0

秋ా厚生医療ηン
λー

秋ా厚生医療ηンλー �科ઐ研修プロ
グラϜ

� � 0 0 2

秋ా厚生医療ηンλー �整ܗ外科ઐ研修
プログラϜ

� 0 0 0 0

あきた総߹診療医ཆ成プログラϜ 2 0 0 0 0
秋ాेࣈ病院 秋ాेࣈ病院 �科ઐ研修プログラϜ � 0 0 � �

秋ాेࣈ病院 �ຑਲ科ઐ研修プログラ
Ϝ

� 0 0 0 0

秋ాेࣈ病院 �救急科ઐ研修プログラ
Ϝ

2 0 0 0 0

中通総߹病院 中通総߹病院 �科ઐ研修プログラϜ � 0 � � �
ฏࣛ総߹病院 ฏࣛ総߹病院 �科ઐ医プログラϜ � � � 0 0

ฏࣛ総߹病院 �病理ઐ医プログラϜ � 0 0 0 0
手県立病院ؠ 手県立病院ؠ �科ઐ研修プログラ

Ϝ
4 0 � � 0

Ԟभ総߹診療ઐ研修プログラϜ 2 0 0 0 0
手県立൬Ҫ病院ؠ いわて県ೆ科ઐ研修プログラϜ � 0 � 0 0

手ೆ෦総߹診療医ཆ成プログラϜؠ 4 0 0 0 0
手県立中෦病院ؠ 手県立中෦病院ؠ �科ઐ研修プログラ

Ϝ
� 0 � 0 �

手県立中෦病院ؠ �総߹診療科ઐ研修プ
ログラϜ

2 0 2 2 0

手県立ೆ光病院ؠ 施設ܞ手県立ೆ光病院࿈ؠ �ਫ਼ਆ科ઐ研
修プログラϜ

� � � 0 0

病院ݹ手県立宮ؠ いわてࡾւ؛࿈ܞ �科研修プログラϜ � � 0 0 0
公立置ࣀ総߹病院 公立置ࣀ総߹病院 �総߹診療ઐ研修プロ

グラϜ
2 0 2 0 0

本ւ総߹病院 本ւ総߹病院 �科ઐ研修プログラϜ �0 2 0 � 0
本ւ総߹病院 �外科ઐ研修プログラϜ 2 � 2 � 0
本ւ総߹病院 人科ઐ研修プログ්࢈�
ラϜ

4 0 0 0 0

本ւ総߹病院 �ຑਲ科ઐ研修プログラ
Ϝ

� 0 0 0 0
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病院໊ ઐ研修プログラϜ໊শ ืू定һ �年 2年 �年 4年以上

県立こころのܗࢁ
医療ηンλー

県立こころの医療ηンλーܗࢁ �ઐ研修
プログラϜ

� � 0 2 0

県立中ԝ病院ܗࢁ 県立中ԝ病院ܗࢁ �科ઐ研修プログラ
Ϝ

� � � 2 2

県立中ԝ病院ܗࢁ �外科ઐ研修プログラ
Ϝ

� 2 � 0 0

県立中ԝ病院ܗࢁ �救急科ઐ研修プログ
ラϜ

� 0 � � 0

県立中ԝ病院ܗࢁ �病理ઐ研修プログラ
Ϝ

� 0 0 0 0

県立中ԝ病院ܗࢁ �ຑਲ科ઐ研修プログ
ラϜ

� 0 0 0 0

医療生協わたり病
院

ౡ県ຽ医࿈ �総߹診療ઐ研修プログラ
Ϝ

� 2 0 0 0

いわきࢢ医療ηン
λー

いわきࢢ医療ηンλー �科ઐ研修プロ
グラϜ

6 2 0 0 0

いわきࢢ医療ηンλー 人科ઐ研修්࢈�
プログラϜ

�0 0 0 0 0

ଠాϊ病院 ଠాϊ病院 �科ઐ研修プログラϜ 6 0 � � 0
ଠాϊ病院 �外科ઐ研修プログラϜ 4 0 0 0 0
ଠాϊ病院 �ຑਲ科ઐ研修プログラ
Ϝ

� � 2 0 �

ଠాϊ病院 �整ܗ外科ઐ研修プログ
ラϜ

� 0 � 0 �

大原૰߹病院 大原δェωラϦετཆ成育成プログラϜ 2 0 0 0 0
നՏ厚生総߹病院 നՏ厚生総߹病院 �科ઐ研修プログラ

Ϝ
� 2 2 0 0

നՏ総߹診療アΧデミー �総߹診療ઐ研
修プログラϜ

2 � 0 0 0

ా૰߹病院 ా૰߹病院 �科ઐ研修プログラϜ 4 0 0 0 0
ా૰߹病院 �ਫ਼ਆ科ઐ研修プログラϜ � 0 0 0 0

総߹病院 総߹病院 �整ܗ外科ઐ研修プログラϜ � 0 0 0 0
ੴࢢר立病院 ੴࢢר立病院 �総߹診療ઐ研修プログラ

Ϝ
2 � 0 0 0

ੴࢢר立病院 �新Ոఉ医療ઐ医プログラ
Ϝ

� 0 0 0 0

ඃࡂ地でՈఉ医を育てる � 0 0 0 0
大࡚ࢢຽ病院 大࡚ࢢຽ病院 �科ઐ研修プログラϜ � 7 2 4 �

大࡚ࢢຽ病院 �外科ઐ研修プログラϜ 4 � � � 0
公立ࠇ病院 本ઐ医機ߏ総߹診療ઐ研修プログラ

Ϝ
� 0 0 0 �

地域医療のεεϝ � 0 0 0 �
総߹病院ࡔ 総߹病院ࡔ �科ઐ研修プログラϜ 6 2 2 0 0

みͪのく総߹診療ઐ研修プログラϜ 6 0 0 � �
+$)Oઋ病院 +$)Oઋ病院 �科ઐ研修プログラϜ � 0 0 0 2
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1�

病院໊ ઐ研修プログラϜ໊শ ืू定һ �年 2年 �年 4年以上

ઋオープン病院 ઋオープン病院 �科ઐ研修プログラ
Ϝ

� � � � 0

ઋ厚生病院 ઋ厚生病院 �科ઐ研修プログラϜ �2 � 2 � 2
ઋಙऱ会病院 ઋಙऱ会病院 �科ઐ研修プログラϜ � 0 0 0 0

ઋಙऱ会病院 �総߹診療ઐ研修プログ
ラϜ

2 0 0 0 0

総߹ೆ東北病院 総߹ೆ東北病院 �ਆ経外科ઐ研修プロ
グラϜ

� � 0 0 0

東北公ࡁ病院 東北公ࡁ病院 �科ઐ研修プログラϜ � 0 0 0 0
東北大学病院 東北大学病院科ઐ研修プログラϜ　 �� 2� 2� 27 �0

東北大学病院外科ઐ研修プログラϜ　 44 �� �� �� 0
東北大学病院খࣇ科研修協議会খࣇ科研修
プログラϜʮプログラϜ�JO�.*:"(*ʯ

�� � � �� 2

東北大学病院ൽෘ科ઐ研修プログラϜ �0 7 2 6 7
東北大学病院࿈ܞ施設ਫ਼ਆઐ医研修プロ
グラϜ

6 � � 6 �

東北大学整ܗ外科ઐ研修プログラϜ �� � �0 �� �
東北大学්࢈人科研修プログラϜ 20 �� � �0 �
東北大学؟科ઐ研修プログラϜ �0 � 7 6 6
東北大学病院ࣖඓҺ科ઐ研修プログラ
Ϝ

�0 � 6 � 6

東北大学ൻث科ઐ研修施設܈ઐ研修
プログラϜ

�0 � 4 2 �

ਆ経外科ઐ研修�東北大学大学院医学
科プログラϜڀ研ܥ

�0 � 6 � ��

東北大学病院์ࣹઢ科ઐ研修プログラϜ �0 � 2 � 0
東北大学病院ຑਲ科ઐ医研修プログラϜ �4 7 4 � �
東北大学病院臨床ࠪݕઐ医ઐ研修プロ
グラϜ

2 0 0 0 0

みや͗・東北大学救急科ઐ研修プログラ
Ϝ

� 2 � � 0

東北大学ܗ成外科ઐ研修プログラϜ � � 4 2 �
みや͗・ҏ達な病理医育成プログラϜ 6 2 � � 0
東北大学ϦϋϏϦςーシϣン科ઐ医ཆ成
プログラϜ

6 0 � 0 0

東北大学病院コンμクλー型総߹診療ઐ
研修プログラϜ

6 0 0 � 0

東北医科薬科大学
病院

東北医科薬科大学病院 �科ઐ研修プロ
グラϜ

20 � � � 2

東北医科薬科大学 �外科ઐ研修プログラ
Ϝ

�2 � � 0 0

東北医科薬科大学 �খࣇ科ઐ医プログラ
Ϝ

2 0 � � �

東北医科薬科大学病院࿈ܞ施設 �ਫ਼ਆ科ઐ
医研修プログラϜ

� 2 � 0 0

けやき0�_Ụᕝ᪂୍先生 ືྥ_ึ[1��1�].indd   1� 22/11/1   11:�6:0�



1�

病院໊ ઐ研修プログラϜ໊শ ืू定һ �年 2年 �年 4年以上

東北医科薬科大学
病院

東北医科薬科大学病院 �ຑਲ科ઐ研修プ
ログラϜ

4 � 0 � 0

東北医科薬科大学 �臨床ࠪݕઐ研修プロ
グラϜ

2 0 0 0 0

東北医科薬科大学 成外科研修プログラܗ�
Ϝ

� � 0 0 0

東北医科薬科大学病院 �総߹診療ઐ研修
プログラϜ

6 2 0 0 0

東北医科薬科大学 �整ܗ外科ઐ研修プロ
グラϜ

6 0 � � �

東北医科薬科大学 �ൻث科ઐ研修プロ
グラϜ

4 � 0 � 0

東北医科薬科大学 �ࣖඓҺ科ઐ研修プ
ログラϜ

� 0 0 0 0

東北医科薬科大学医学෦ �ൽෘ科研修プロ
グラϜ

2 0 0 0 0

東北医科薬科大学病院 �救急ઐ研修プロ
グラϜ

� 0 0 0 0

みや͗県ೆ中֩病
院

みや͗県ೆ中֩病院 �科ઐ研修プログ
ラϜ

� � 2 � 0

੩Ԭࡁ生会総߹病
院

੩Ԭࡁ生会総߹病院 �科ઐ研修プログ
ラϜ

� � � 0 0

੩Ԭࡁ生会総߹病院 �ຑਲ科ઐ研修プロ
グラϜ

� 0 � 0 0

ܭू ��2 ��� �62 �6� ��
ืू定һに対するॆ率 ��� 27� 27� ���

ᶄ　ྩ4年4月からઐ医プログラϜにҠߦした研修医の状況

　加ໍ病院の研修医のうͪ、ྩ 4年4月から��ྖ域のઐ医プログラϜに進んだ研修医は22� ʢ໊進

࿏不໌者�0໊をআくʣおり、༁は以Լのごとくです。

進࿏先のઐ研修プログラϜʢ年度ごとのճ病院数は異なりますʣ

年
度

内
科

皮
膚
科

外
科

産
婦
人
科

耳
鼻
咽
喉
科

脳
神
経
外
科

麻
酔
科

小
児
科

精
神
科

整
形
外
科

眼
科

泌
尿
器
科

放
射
線
科

救
急
科

リ
ハ
ビ
リ

形
成
外
科

病
理

臨
床
検
査

総
合
診
療

ܭ߹

2022 66 �� 2� 20 � 6 �0 �� � 20 2 7 7 � 0 6 0 0 7 22�

202� �� � �� � 7 6 �� �� � � 7 �2 � � � 7 0 0 4 �76

2020 �4 �� �7 �7 �0 0 �� 2� �� �� � 6 7 � 0 4 � 0 �0 2�2

20�� �7 4 4� �� � 6 �0 �7 � �� 4 �2 � � � 6 � 0 � 2��
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　艮陵協議会の加ໍ病院ではશ国の多くの大学からのग़者が初期研修をߦっているഎ景もあり、

研修終ྃ後にとる進࿏はさま͟まであることがわかります。関東や、関東以のプログラϜに進࿏

をとるのは、ग़大学やग़地にることが多いようですが、ग़大学とは異なる大学のプログラ

Ϝに進Ή方もࢁいます。また、ಉじ県の大学病院に進࿏をとる研修医も多くいることがわかり

ます。初期研修中の指導医の影響も大きいと思われます。大学以外のઐ医プログラϜおよび、自

院のプログラϜに進Ή研修医もいて、ΩϟϦアパεܗ成にかかわるҼࢠは多༷であると思われます。

　この動調ࠪは今年度で�年です。ࡢ年度までは、ਤදにมして、初期研修からઐ医研修

の動をおࣔししていました。今ճは、各病院からのઐ医プログラϜへの進࿏をදとしておࣔし

しています。艮陵協議会加ໍ病院で初期研修をߦっていただいている研修医ͦれͧれがΩϟϦアパ

εを見ਾえて確定された進࿏です。自分のΩϟϦアデβインによって、多༷なબࢶのなかから、

進࿏をબんでいる༷ࢠが見えます。大学あるいは自院でのઐ医研修を終えたあとのΩϟϦアパε

がどのようになっていくのかもڵຯがもたれるところです。

　艮陵協議会は、定にあるとおり、h東北大学に関࿈する病院に対して、ଔ後初期臨床研修のॆ実、

後期臨床研修のॆ実、指導医のݣに関する事業をߦい、北ւ道・東北・関東地域における医師ཆ成、

地域医療の発展にد༩すること をɦ的として活動しております。

　ΩϟϦアパεは初期研修医、後期研修医ともに自༝かつ多࠼です。研修医にとってましい状況

だと思われますが、ͦ の一方でదな学श・研修支援ができているか、少ࢠ高齢化、人ޱ減少が進Ή

なかでదな地域医療の人ࡐ置ができているかなど医療情のม化にも対Ԡしていくこともٻめ

られています。

　今後も調ࠪをܧ続的に続けてまいりますので、なにとͧご協ྗの΄どよろしくお願い申し上げま

す。
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　$O7*%���感染症のྲྀߦによってϦϞーτϫークڥが進み、とう΄く

(*.ΧンϑΝϨンεはオンラインࣜܗで։࠵を続けてきました。前ճ、第

�6ճʢ202�年7月�0ʣをおえして以߱、第�7ճʢ202�年�0月2�ʣ、第��

ճʢ2022年2月2�ʣを։࠵しました。

　第�7ճは、ؠ手県立病院総߹診療科の٠調先生にʮϚεクされていた症ީ・ॴ見ʯというλ

イτルで、εςロイυおよび໔Ӹ制ࡎを༩中に生じたߢޱΧンδμ症と$.7感染症の症例を

ఏࣔいただきました。Ϛεクணがৗ的になった現在、以前のようにߢޱをルーチンで観す

ることが少なくなりました。ͦのためߢޱॴ見がϚεクによって lϚεク z され、݂ ӷࠪݕॴ見

もεςロイυによって lϚεク z されていた症例でした。当は参加者およびελッϑ߹わせて�

໊で։࠵しました。

　第��ճは、東北ろうさい病院のُҪར໌先生にʮ言༿がग़てこないʯというλイτルで、急ੑ症ީ

ੑ発࡞の症例をఏࣔいただきました。ߏԻ障など݂障をٙわせる臨床ॴ見に加えて、ܰ 度

のҙࣝ障がみられることからؑผ診断をߦい、波ଌ定や他医療機関のઐ医への介などでߦ

きணいた症例でした。すべての診療科がἧっていないࢢ中病院で、どのような࣬患ྖ域を念಄に、

どのようにアプローチしていくのかを考える、現にଈしたデΟεΧッシϣンでした。当は参加

者およびελッϑ߹わせて�2໊で։࠵しました。

　医師年数やઐྖ域の異なる参加者がूまることで、ಉじ事象を異なるࢹ点でଊえて、議をਂ

めることができています。ͦのため参加者はもとより、症例を発දされる先生や、私たͪӡ営ελッ

ϑもຖճ学Ϳことができています。また症例を発දしていただく先生についても、異なる医療機関

や診療科の先生へお願いすることで、෯い症例や臨床経ݧをڞ༗することができています。

ྟচΞοϓσʔτηϛφʔ
「ͱ͏΄͘(*.ΧϯϑΝϨϯε」ใࠂ

みͪのく総߹診療医学ηンλー　෭ηンλー長
総߹病院　救急科　科長ࡔ ʑ　ོ　ಙࠤ
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　一方、症例ݕ౼会や臨床ਪのษ強会がશ国各地でϦϞーτ։࠵されるようになりました。また

ಇき方վֵによってฏ間やॕのաごし方がมわってきました。ͦのような状況のもと、

とう΄く(*.は今後どのような活動をߦうか、ϝンバーが定期的に8&#で議をߦっています。

現在、遠౻࢜و先生ʢϞミのクϦχックʣ、খࢁೋ先生ʢ東北ろうさい病院　総߹診療科ʣ、高ڮ

いに高め߹うޓຯをもͪ、おڵっています。臨床ਪにߦ先生ʢேொ立病院ʣと私で企画立Ҋを

ための࡞りを今後も考えていきたいと思います。一ॹにり上げていきたい方がおりましたら、

おがけください。

˻ୈ��ճのࢀՃऀ˼

˻ୈ��ճのࢀՃऀ˼
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　当科ではຖ年ೋճ、艮陵協議会や動物実ݧ施設のご支援のԼ、東北大学病
院先医療ٕज़τϨーχングηンλーでෲڸߢ手ज़ηミナーを։࠵しており
ます。20�4年2月の第�ճに始まり、ηミナー໊শのมߋを経ながら202�年

度はʮ第��、20ճみͪのく්࢈人科ラパロτϨーχングηミナーʯを։࠵させていただきました。
受ߨ対象者は東北大学病院や東北各地の関࿈病院にॴଐするઐ攻医・ઐ医です。
　ઐ攻医ڭ育として当科では、コロナՒをܖ機に新たにh 東北大ࣜ�ラパロक़ とɦいう ;PPNを༻い
たෲڸߢ手ज़の遠ִڭ育ηミナーを2020年度より企画・։࠵しております。これは、指導医不や
Ҡ動、ີࡾをࠀする学びの新たなܗであり、XJUI�DPSPOB のみならず BGUFS�DPSPOB でもχーζが
見込まれるܗଶのηミナーです。自宅で参加できるためࢠ育て中の医師も参加しやすいというར点
もあります。۩体的には年にわたり、՝をఏڙしܧ続的に࿅शΩッτを༻いたෲڸߢ手ज़の
P⒎�UIF� KPC�USBJOJOHʢO''�+5ʣに取りんでもらいます。ϞχλーやΧϝラなど、設備を整える初
期ࢿはඞཁですが、対໘での指導にྼらないࢫのධ価を参加者から得ることができています。ͦ
のू大成としてϒλ実शを設定しており、O''�+5 の成Ռを発شしてもらい、生体からしか得られ
ないߋなる՝を実感してもらい自ݾ学शへܨげてもらっています。
人科ઐ医の්࢈　 TUFQ�VQ として、本࢈科්人科ڸࢹ学会ٕज़認定医の取得を指した実श
もߦっております。第��ճ以߱、本࢈科්人科ڸࢹ学会ٕज़認定医取得にඞཁな୯Ґ認定が得
られるηミナーとなっています。۩体的な実श༰としては、実臨床で経ݧする機会の少ないࠎ൫・
大動຺Ϧンパઅのֲਗ਼、ਂ ෦ࠎ൫の展։、ࢠ宮ఠग़など比ֱ的қ度の高いज़ࣜをすること
をඪとしています。ηミナーの後ではτラϒルシϡーςΟングの܇࿅として大݂ଛইの݂ࢭ
や、ᡦ・の߹、のᕶບ修෮などをߦいϒλにܟҙをい࠷大限実शをڗ受することを
৺がけております。
　ෲڸߢ手ज़はঁੑに༏しいज़ࣜです。低侵ऻかつ整༰ੑの໘からもχーζが加度的に高まって
おり、්࢈人科ではෲڸߢ手ज़のめるׂ߹が年々増加しております。ͦのྲྀれはྑੑ࣬患にཹま
らず、20��年からはࢠ宮体؞などѱੑजᙾもอݥऩࡌされており、ෲڸߢԼ手ज़は්࢈人科のサϒ
εϖシϟルςΟによらないඞਢ手ٕの一つとなってきております。
　しかし、શ国的に見て東北地方は人ޱに対するෲٕڸߢज़認定医や認定施設が࠷も少ないという
現状があります。このような現状をଧഁすべく、ϒλを༻いた本ηミナーを通じてෲڸߢ手ज़に対
するҙཉを࣋つ医師を育成し、東北地方のঁੑがෲڸߢ手ज़のԸܙに༬かれるよう取りんでいき
たいとんでおります。
　多大なサϙーτをࣀります艮陵協議会、動物実ݧ施設、先医療ٕज़τϨーχングηンλーのօ
༷にਂく感謝いたします。大มお手数をおかけしますが今後ともԿଔよろしくお願いいたします。

༮एಲΛ༻්͍ͨ࢈ਓՊϥύϩτϨʔχϯάͱ৽ͨなࢼΈ
東北大学病院　්࢈人科　院生医һ ԕ　౻　　　ढ़
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　ྩ4ʢ2022ʣ年2月��ʵ�2に第26ճ、ྩ 4年�月�7ʵ��に第27ճ

の臨床研修指導医ߨश会が։࠵されました。ࡂから��年を経て、෮ڵに

不Մܽな地域医療に取りΉ各地の艮陵協議会加ໍ病院の指導医のօ༷に৺

からܟҙをදするものです。20��年から始まった新型コロナウイルεのパンデミックをきっか

けとしてશオンラインで実施されるようになった指導医ߨश会も、Ήしろオンラインのศརさと

ϝϦッτを࠷大限に生かしております。指導医ߨश会のプログラϜは։࠵の2か月以上前までに厚

生労ಇলにプログラϜ、λεク໊を申し、ঝ認を受けなくてはなりません。λεクになること

ができるのは、h ߨ育者のためのϫークシϣップʯ、ʮ臨床研修指導医ཆ成ڭश会世人は、ʮ医学ߨ

श会ʯएしくは本指にのっとって実施された指導医ߨश会を修ྃした者ຢはこれとಉ以上の能

ྗを༗する者であること とɦ։࠵指に定められており、ߨश会の参加ཤྺと指導医֨ࢿを༗して

いることを経ྺॻとしてఏग़することがཁٻされます。艮陵協議会の指導医ߨश会を修ྃした方は

もͪろんこれに֘当します。

　臨床研修指導医ߨश会はεϞールグループに分かれてڞಉ࡞業をするグループϫークで、プロμ

クτとしての PPXFSPPJOU ϑΝイルや8PSE ϑΝイルを࡞成しなければならず、ウェϒ会議でߦう

ためにはϒϨイクアウτ機能やථ機能などの機能加と、ڞಉで࡞業を進めることができるオン

ラインのϑΝイルڞ༗機能がඞཁです。ಉ時に厚生労ಇলからは、各グループの人数は6ʵ�໊に

してグループϫークを活ੑ化することがٻめられますので、࠷大参加人数を�2໊として実施されま

した。情報通৴ٕज़にਫ਼通した医学ڭ育ਪ進ηンλー、εΩルζラϘから手厚い支援も得ることが

でき、શオンラインߨश会として認定していただいています。

　艮陵協議会の指導医ߨश会はඞཁとされる総研修時間数をຬたしながら、॓ ധせずとも2の

�7時には終ྃする大ม参加しやすいߨश会です。いずれのճもืू։始後す͙にԠืでຒまって

しまい、指導医認定に対するधཁの高さを物ޠっています。加ໍ病院の間で不公ฏがなるべく生じ

ないように、�病院あたりの参加人数を࠷低�໊は確อできるようにྀしております。

　第27ճまでで��0�໊の指導医をཆ成しました。

　λεクϑΥーεには大ม実ྗがあり৺強いϝンバーがἧっています。શオンラインですので、

ୈ��ճɺୈ��ճྟচݚमࢦಋҩߨशձใࠂ
NPO法人艮陵協議会　理事・事務ہ長
東北大学ࡂ医療国際協ྗ学　ڭत 　৽　Ұ　ߐ
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λεクϑΥーεも受ߨ者もͦれͧれのՈなどからアクηεして、ϦアルλイϜでのグループϫーク

やプロμクτ࡞成、શ体౼議でのプϨθンςーシϣン、ථ機能を༻いたプロμクτධ価とまとめ

の࣭、(PPHMF'PSNを༻いたߨश会ධ価アンέーτを実施することで、́ ΅的のߨश会༰を

達成することができます。第22ճまで艮陵協議会の指導医ߨश会の大きな特であったεΩルζ

ラϘを༻いてのシミϡϨーシϣンڭ育の実体ݧはできませんでしたが、$7Χςーςルのૠ入手ٕ

成を࡞画ܭで、グループϫークと侵ऻ的な手ٕの学श方ུܗ育と医療安શをςーϚとした新たなڭ

体ݧしてもらうこととなりました。

　指導医ߨश会はج本的にຖ年度�月の第2िの、2月の第2िのにݻ定して։࠵する予定

としています。શオンラインになったことで、参加者のධ価もすべてデδλルでߦわれ、ू ࡞ܭ

業もָになります。参加者はߨ師のεライυもよく見え、あまりたくなることなく参加できてい

たように思われます。一方で、࣭ があまりग़ないこともありますが、࣭ 者とճ者のڑ感も

Ήしろॖまったようにも見えます。以上のϝϦッτの΄かに会までのަ通や施設ར༻上の制か

らはղき์たれます。

　次ճ以߱の指導医ߨश会についても、新型コロナウイルεのྲྀߦ状況にもよりますが、ϝϦッτ

とデϝϦッτを見ۃめながら、։࠵方をܾ定していきたいと思います。

ʲ�ʳ

　オンラインでの受ߨ者がいる画໘のΩϟプチϟをグループごとに厚生労ಇলにఏग़するू߹ࣸਅ

としてࡱ影しました。参加者のϚイクやΧϝラの不۩߹にもஸೡに対Ԡすることができたのは、ڭ

育ਪ進ηンλーの多大な支援のおかげです。

　アイεϒϨークで、h あなたが研修医にΉもの とɦいうςーϚで、自ݾ介をしていただき、ಉ

時にウェϒ上での࡞業についても׳れていただく時間になります。λεクのみな༠導もޮՌ的で

した。

　つͮいてグループϫーク�としてグループϫークの進め方を学びます。ミχϨクチϟーに続いて、

ϒϨイクアウτルーϜʢ分科会ʣに分かれて、オンラインでڞ༗した PPXFSPPJOU ϑΝイルで,+ 法

とプロμクτ࡞成を実現することができ、各グループは׳れないながらも、立にh よい研修病院

とはԿか にɦついてし߹い、プロμクτを上げていました。

　ϫークシϣップとはを࡞ってചるというところにݯޠを発しており、議長、ॻه、コンϐϡー

λϑΝイル࡞成者、発ද者などのׂをܾめて、グループの࡞業がみんなで分୲されるように࡞業
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をすることが大です。グループϫークが終わると、プϨナϦーʢશ体౼会ʣにҠってグループ

ごとに発දがߦわれます。各グループの発දのあとに、プロμクτに対して ;PPNのථ機能を༻

いてධ価がಗ໊でߦわれます。શグループの発දが終わったあとには、まとめのߨ義があり、グルー

プで࡞業することのޮՌを学びます。

　ϫールυΧϑェではʮ知ࣝや知ܙは、機能的な会議ࣨの中で生まれるのではなく、人々がオープ

ンに会をߦい、自༝にωッτϫークをஙくことのできるh Χϑェ のɦようなۭ間でこͦ発され

るʯという考え方にͮجいたし߹いがなされます。ΧϑェのϚελーもߏ成һも࠷初のグループ

分けとは異なるϝンバーでݻ定したままで、2つのςーϚについてし߹ってもらいました。

初のςーϚは、h一人前の医師とはどのような医師か࠷　 とɦいうςーϚについて�0分΄どし߹っ

たあとに、つ͗のςーϚh 2年間で研修医をどのような医師に育てるか にɦついて�0分΄どし߹っ

ていただき、自༝なアイデΟアをڞ༗するࣜܗです。ᶃ的とൣなཁ݅を໌確にする。ᶄもてな

しのۭ間をする。ᶅ大な࣭を୳ٻする。ᶆશһのݙߩをଅす。ᶇ多༷なࢹ点を他Ֆ受คさ

せて、つなげる。ᶈパλーン、ಎ、よりਂい࣭にڞにࣖをける。ᶉू߹的発見をऩ֭しڞ༗

する。などが、ϚελーがうまくΧϑェを盛り上げるコπになります。一人前の医師をアウτΧϜ
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とするならば、ͦ れを見ਾえて2年間で研修医をどのように育てるかも中間のアウτΧϜʢϚイル

ετーンʣということになります。アウτΧϜج൫型のΧϦΩϡラϜを考えるのに、ͪ ΐうどいい

ϫークシϣップの手法になります。2つのηッシϣンのあとには、プϨナϦーηッシϣンでϚελー

にプロμクτʢし߹われた༰を PPXFSPPJOU にまとめたものʣのఏࣔをしていただきました。医

師の生֔のΰール、指導医、ઐ医、あるいは研修修ྃをもって一人前とするのか、言༿の定義はٯ

にܾめられないのですが、受ߨ者の考えを֞間見ることができます。

　ランチϣンηミナーでは、現在の初期研修制度の๊える点、国の指などについて東北厚生

科が;たたびඞ修化されるととࣇ科、খ࢈、ԋいただきます。2020年度から外科ߨ医事՝長にごہ

もに、研修の中断や休ࢭなどがよりॊೈに考ྀされることになりました。ઐ医制度がελーτし、

ଔ前ڭ育とઐ医ڭ育の中間にҐ置する初期研修医制度がシーϜϨεにつながるよう、関する実

施ஂ体ʢจ科লと厚労ল、ଔ前ڭ育機関ʣどうしが࿈ܞし、վగ時期もಉ時にߦわれるなどのվֵが

なされました。

　このվֵの大きなபがアウτΧϜج൫型研修ΧϦΩϡラϜになったということです。初期臨床研

修を修ྃすることで、ΧϦΩϡラϜをまじめにきͪんとこなせばඞず到達できるϨϕルʢ研修修ྃ

時Ϩϕルʣを設定し、かならずͦのϨϕルに到達させることが研修病院・指導医の務ということに

なります。ධ価方法もඪ準化され、Կをڭえたかではなく、Կができるようになったのかをධ価し

ます。�年ごとに国શ体の初期研修制度、ઐ医制度の見しがߦわれる予定となっているため、

わが国શ体の情報をとらえることは研修医を指導するうえで不Մܽなことです。

　パωルデΟεΧッシϣンでは、大学病院や加ໍ病院の初期研修医2ʙ �໊にパωϦετとして参

加していただき、ᶃ今までの研修をৼりฦってみて、自分はどう成長したかʁ　ᶄ現在の研修制度

に関して思うことはʁというプϨθンςーシϣンにͮجいて活発な議がなされます。研修医と指

導医が接指導方法について౼する機会はو重なものであり、研修医のҙ見、指導医のҙ見がͦ

れͧれ活発にग़されたパωルデΟεΧッシϣンになります。指導医も新臨床研修制度にもとͮいて

研修を受けた世が多くなってきており、新しい世の研修医と新しい世の指導医が、どう学び、

ともにาΉためにはどうしたらよいのかを౼するよいॴです。

　2020年度からのվగに対Ԡするため、グループϫーク2では、アウτΧϜج൫型のΧϦΩϡラϜ

プランχングをߦいました。制度վ定の大きな特として、アウτΧϜʢ到達ඪʣと、ධ価ج準が
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国によってن定され、研修医終ྃϨϕルに到達していることを研修病院がอূしなくてはならない

ようになったことがあげられます。これは、ӡ転໔ڐとಉじように、

　̖ɽ医師としてのج本的価値観ʢプロϑェッシϣナϦζϜʣ

　̗ɽ࣭ࢿ・能 ʢྗコンϐςンシーʣ

　̘ɽج本的診療業務

が、研修医終ྃ時に達成すべきϨϕルに到達していることをอূするというものです。おͦらく、

大෦分の研修医はなくクϦアするものと思われますが、指導医のଆは、ͦ れをৗの PO�UIF�

KPC�USBJOJOH�ʢO+5ʣ�O⒎�UIF�KPC�USBJOJOH のでܗ成的にධ価し、ϑΟーυバックすることで研修医

がすべてのコンϐςンシーで研修終ྃ時のϨϕルとなるようにしなくてはなりません。λεク自

も学びながら受ߨ者の支援をߦい、新しい制度のもとで研修医・指導医の不安がղ消されるように

してきたいと考えています。厚生労ಇলがఏࣔするコンϐςンシーྖ域のڭ育ඪを2年研修医

の修ྃがۙくなってきた時期を安に、ローςーτしている診療科にあてはめて、より۩体的に方

ུやධ価、&OUSVTUBCMF�PSPGFTTJPOBM�"DUJWJUJFTʢ&P"ʣh ৴པしてせられる活動 にɦまでམとし込

んでいく࡞業がߦわれました。

　グループϫーク�は、ڭ育指導法として2年間の初期研修で࠷も大きな時間をめるO+5につい

て、これまでは経ݧ的にߦわれてきた指導法を、指導医・研修医のͦれͧれになっていただき

各グループの中でロールプϨイをすることで、研修医のͪ࣋ؾを実感し、指導法のかかえる՝、

ղܾするためにඞཁなεΩルはԿかをプロμクτとしてநग़していただきます。プϨナϦーでも寸

ܶとして熱ԋしてもらいます。いろいろなλイプの研修医にどのように対Ԡすべきかを研修医自

にओ体ੑを࣋たせるためのを৫り込んだプロμクτはいずれも現にଈしており、εΩルを活

༻することで指導医と研修医の間のコミϡχέーシϣンが֨ஈに上します。第26ճ、27ճともに、

現実の研修医ʕ指導医関にଈしたシナϦオが࡞成されました。ݸ人のಉ定につながるようなهड़

や、ηクシϟルϋラεϝンτ、パϫーϋラεϝンτ、アΧデミックϋラεϝンτにならならないよ

うにؾをけてプロμクτを࡞成してもらいます。どのようにڭえるかʢ学んでもらうかʣは世

をえてڞ通の՝であり、受ߨ者も成人ڭ育のあり方について理ղをਂめ、໌ からの実ફに

えるٕ能がにきます。
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　長い�の終わりにはまとめのを ;PPN上のථでճしていただき、�で学んだこ

とをৼりฦります。学शのプロηεを学Ϳのが指導医ߨश会ですので、ߨश会ͦのもののධ価も大

ม大なϑΟーυバックになります。ϫールυΧϑェでʮ一人前の医師とはなにかʯについて考え

ていただきましたが、実際にh 自分は一人前の医師かʁ とɦいうアンέーτに対してはଔ後7年以

߱であるはずの指導医ߨश会参加者においても、まだまだ自分は一人前ではないというճであり、

参加者が自ݾධ価としてどのように自分のҐ置を考えているかがうかがわれました。ϫールυΧ

ϑェでも一人前をどのように定義するか、また、୭にとっての一人前なのか、は多いに議されま

した。指導医も研修医も安৺して自分の立ͪҐ置をʮ成長しているʯ、ʮ一人前になっているʯʮまだ

まだ成長できるʯというように自֮できることが大です。

　指導医ߨश会に参加するΤϑΥーτを公ࣜなものとして認めてもらっている病院や、参加費は病

院や医ہが支ग़してくれる病院も多くあります。ڭ育をすることを大な業務として認めてもらう

ことが大です。

ʲ2ʳ

　2は、؆୯なࡢのৼりฦりののͪ、シミϡϨーシϣンを༻いたڭ育についてのミχϨク

チϟーがߦわれます。学शの方ུのͻとつとしてシミϡϨーλは大ม重ཁなׂをՌたします。対

໘։࠵時は艮陵会ؗにҠ転したεΩルζラϘを実際に༻いて、シミϡϨーλを体ݧしてもらうこと

ができましたが、શオンラインとなってからは、医療安શにも大きな影響を༩える侵ऻ的な手ٕ

をどうやって安શ・安৺に学शしてもらうかという点にয点をあてたグループϫークとなりました。

　2年の後までに研修医がಠり立ͪして$7Χςーςルをૠ入できるようになるまでの۩体的

なඪと、学श方法、ධ価のしかたについてΧϦΩϡラϜを立Ҋしてもらいます。受ߨ者は、ී ஈߦっ

ている手ٕのڭ育や医療安શにྀしたΧϦΩϡラϜ立Ҋなのでやりやすかったようです。まとめ

のϨクチϟーでは、医療事ނというͻとつの事象のཪに、৫体制や病院のจ化などがӅれている

ことがࣔされ、患者安શと、研修医も指導医も病院もकるための体制վળもඞཁなことがࣔされま

した。艮陵協議会が新たに企画し、すでにτライアルコーεでプロバイμを育成しはじめている

。通ライηンε化事業の介もなされましたڞ$7$

　グループϫーク�では、学शしたことに対するධ価がςーϚです。2020年度からの制度վ定に߹

わせて、ධ価の考え方にもม化があります。ܗ成的ධ価によるϑΟーυバックが大であることと、
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プロϑェッシϣナϦζϜやコンϐςンシーという一見ந象的な֓念が、実はଌ定Մ能であり、ͦ れ

をʮ͟っくりとʯしかし、ʮしっかりとʯଌ定して達成度をධ価するかという࡞業がٻめられます。

2020年度からは、厚生労ಇলが࡞成したධ価දにもとͮいたධ価が&PO$2あるいはࢴϕーεでな

されることになります。グループϫーク2で࡞成したコンϐςンシーʢ能ྗ・࣭ࢿʣのඪ設定に対

して、グループϫーク�でより۩体的なධ価の߲を࡞成します。

　グループϫーク6では、研修医のਫ਼ਆ的理についてミχϨクチϟーののͪ、研修医がかかえや

すいについて、ͦ れͧれどのようなղܾ方法があるかをプロμクτとしました。しい業務が

を引きىこすことも多いので、つい労ಇ時間のॖや、休ませること、ਫ਼ਆ科にコンサルτす

ることをܝげがͪですが、.JDSPUFBDIJOH やコーチングといったεΩルとして活༻することをओ؟

としたプロμクτがٻめられます。۩体的な事例をかかえている指導医もいて、໌ からの研修医

指導に立てられͦうです。まとめのߨ義では、ετϨεや事のやりがいをن定するҼࢠについ

ても介がありました。研修医と対立するのではなく、ともにಉじ方をいてղܾにあたる

ことが成ޭのΧΪです。

　2の�7時にはৼりฦりとアンέーτに対するճをもってߨशがすべて終ྃし、参加者は࠷後

まで参加したことのർれとتびのද情でه念ࡱ影されます。શオンラインとなってからは、修ྃূ

ॻは東北大学医学ܥ研ڀ科の'%修ྃূॻとともに༣ૹされることとなり、一生༗ޮな֨ࢿとなりま

す。よくお߹せいただきますが、࠶発ߦはできませんので、なくさないようにごҙください。

　次ճのߨश会は202�年2月��、�2です。艮陵協議会の指導医ߨश会は手࡞り感あ;れるߨश会

で、λεクϑΥーεもৗに入れସわっています。学शのओは学श者で、指導者は学शを手助けす

るにす͗ません。しかし学शは、ڭえることによってもっとも学श者の中に残るͦうです。研修医

を指導することがあなた自を成長させるのです。艮陵協議会ではくλεクϑΥーεもืूして

おります。指導することをۤ痛からتびにมえてみませんか。
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　ྩ4年度の߹ಉ病院આ໌会は新型コロナウイルεのパンデミックに対Ԡ

するため、2022年�月��ʙ 2�と2022年6月�ʙ �4に2ճともશ

オンラインでの実施となりました。

2022年�月��ʙ 2�　։࠵ 2022年6月�ʙ �4　։࠵

参加病院 申込あり40病院ʗ申込なし4病院 申込あり4�病院ʗ申込なし�病院

学生申込 �7 ʢ໊��2݅ʣ 44 ʢ໊���݅ʣ

学年ผ
�年生�7໊ʗ 4年生�0໊ʗ
ͦの他�0໊

6年生�6໊ʗ �年生24໊ʗ
4年生2໊ʗͦの他2໊

大学ผ
東北大学40໊
東北医科薬科大学�7໊

東北大学2�໊
東北医科薬科大学�4໊
手医科大学�໊ؠ

　։࠵を�ि間ʢ6月は༵もؚΉʣにしたことで、病院・学生方の߹を߹わせやすくなっ

たՄ能ੑがあります。�人の学生がいくつもの病院のઆ໌をฉくこともੵۃ的にߦわれました。

また、対໘ではあまり見られない大学からの参加がありました。東北医科薬科大学は、新6年生が

ଔ業を見ਾえてまとまって参加してくれました。病院ଆも学生ଆもオンラインでのઆ໌会に׳れて

きたところもあるようです。

　通৴不۩߹ʢԻʣやࠁʢ実शによりʣの報ࠂもありましたが、ผ程へのৼସなど、ॊೈに対

Ԡしていただき、大ม感謝申し上げます。

　参加してくれた学生の学年ʢ։࠵時現在ʣผׂ߹をਤにࣔしますʢਤ�ʣ。�月の病院આ໌会は、4

年生、�年生が中৺となり、6年生になる前に初期研修の情報を得たい時期だと思われます。6月は6

年生は初期研修先を、�年生は病院見学先を確定するための情報を得ることが多いように思われま

す。

ΦϯϥΠϯපӃઆ໌ձʹ͍ͭͯ
NPO法人艮陵協議会　理事・事務ہ長
東北大学ࡂ医療国際協ྗ学　ڭत 　৽　Ұ　ߐ
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　学生�人あたりの申込ฏۉは�ʙ 4݅。�つにߜっている学生もいる一方、�人で�0݅以上申込し

た学生も数多くいましたʢਤ2ʣ。

　また、学生の申込が多い時間ଳは�6時ʙ ��時でしたʢਤ�ʣ。त業との݉Ͷ߹いがあるため、༦方

に多くなっているようです。対໘ࣜのときには、༦方の�7 ʙ ��時と時間を限定し、ͦ のあと、৯事
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をとりながらさらに詳しいをฉくこともあったのですが、パンデミックに対して、オンラインで

おޓいの時間をઅすることも重ཁな点だと思います。ͦの分、病院見学などの際は、よりじっく

りと、さま͟まなをしていただければいです。

　一方で、2022年6月には、学生の申込が減少しており残念です。東北大学医学෦、東北医科薬科

大学医学෦のڭ務՝には։࠵周知をお願いしており、東北の他大学の医学෦にも։࠵Ҋを༣ૹし

ておりますが、学生ଆのχーζがどのลりにあるのかを୳るඞཁがありͦうです。臨床修࿅におい

て、関࿈病院での実शをߦう診療科も多くあり、病院આ໌会とおޓいに補しながら加ໍ病院のັ

ྗを知ることにつながればいです。

　病院આ໌会は艮陵協議会にとっても、大な事業のͻとつであり、東北地方にए手医師を増やす

ための方ࡦです。年に2ճ։࠵され、Ն休み前と、य़休み前に企画しております。学生さんが研修

病院をબするためのきっかけになればよいと考えておりますが、ͦ のଘ在ҙ義はいかがでしΐう

か。東ژや大ࡕ、Ԭなどでは、業ϕーεの病院આ໌会が։࠵され、ઍ໊ۙくの医学生をूめて、

病院ଆも学生ଆもඞࢮに情報を得ようとしています。学生のࢤは、大ݍࢢの༗໊病院にภりが

ͪで、ͦ のような病院の前には長ऄのྻができる一方、ؓ ௗが໐いているϒーεも少なくありまݹ

せん。ϒーεをͻとつ確อするために、�ճの参加につき数ेສ円かかります。艮陵協議会のオン
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ライン病院આ໌会は学生からの申し込みがあった病院からのみ参加ྉをいただいております。

　艮陵協議会は東北大学だけの協議会ではありません。会һ・加ໍ病院を支援して東北地方の地域

医療を上させることが事業の的で、これは長く考え続けられなくてはならないςーϚです。医

師がりなければ地域の医療は่յしてしまいます。また、地域医療なくしては地域ࣾ会も成り立

ͪません。加ໍ病院に多くの学生さんがڵຯをもͪ、ߦきたい病院になっていただくことができる

よう、支援を進めてまいります。

　今後は、東北医科薬科大学病院の学生さんもますます多く参加することが予想されます。ウェϒ

参加できることで、よりいൣғの医学生とコンλクτするՄ能ੑもがります。北ւ道から関東

にいたるまで、いൣғにଘ在する艮陵協議会の加ໍ病院は多くのັྗをもっていると思います。

　病院આ໌会は学生に対するઆ໌のとしてのみならず、加ໍ病院と艮陵協議会のコミϡχέー

シϣンのでもあります。艮陵協議会に対するごҙ見をお待ͪしております。
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編 集 後 記

　今ճからฤू後هをॻくおを頂きましたؠ手県立中ԝ病院の宮ా߶と申します。東北大学医
学෦をত60年にଔ業し、初期研修後のত6�年に当時の第ೋ外科に入ہしました。ଔ業した当
時に艮陵協議会はなく、前であるࡾ者協議会が大学と研修病院と学生を͙ܨׂを୲っておりま
した。今ճのごߘدの数々をಡませていただくと、艮陵協議会がさらに౿み込んで、学生や研修医
の育成に大きなׂをՌたしていることが分かります。ᑍจ人先生の$7$ηミナーやࠤ々ོ
ಙ先生のとう΄く(*.ΧンϑΝランε、遠౻ढ़先生のϒλをったෲڸߢ手ज़τϨーχングなど、
医師育成を支援する৫として、実ફ的・多֯的に実ٕ・知ࣝश得の機会をఏڙしていることが分
かりました。ീ重ֽ৳生医学෦長、Ӭఌೋ病院長、ੴాએଔ後研修ηンλー長のごߘدからは、
医学෦学生、臨床研修医、ઐ攻医と一人前の医師になるまでのプロηεへの支援ߏ想を知ることが
できますが、ߐ新一協議会理事・事務ہ長による地域医療のॆ度調ࠪや臨床研修医とઐ攻医の
関がまとめられているように、東北地方の医師ภ在をղܾしつつ、医学研ڀの発展をٻめる道ے
には՝がੵࢁしています。自分が大学在੶中は、自分の医ہの人事調整だけでਫ਼一ഋでした。し
かしこの艮陵協議会が୲っているように、東北地方શ体の医師の育成やڅڙをϚクロ的に考える
৫のඞཁੑは、外にग़てみてվめて痛感しているところです。東北の医師不ղ消というミッシϣ
ンを࣋って生した東北医科薬科大学がݡ౻ࠤ一病院長や大܄医学෦長のごۤ労のもと一期生を
世にૹりग़されましたが、東北大学ごग़の先生方が多くをめる今のஈ֊で、しっかりと྆大学
が手をみ、東北શ体の医療ఏڙ体制、また医師育成の議をしていただきたいというのが、ؠ手
県の一病院の立としてのなる願いです。先ߦきの見えにくい時と言われますが、見えにくい
からこͦ、情報のڞ༗とし߹いのみだけでも確立しておくඞཁがあると感じています。関࿈
施設の情報ڞ༗のためにも会һのօ༷からのʮけやきʯへのߘۄをお待ͪしております。

NPO法人艮陵協議会　理事　宮ా　　߶
ʢؠ手県立中ԝ病院　病院長ʣ

　　「けやき」表紙写真によせて
「αϯɾϑΝϯɾόςΟελ߸の༐࢟」　αϯɾϑΝϯ߸ղମલɺࡏΓ͠の༐࢟
ɹαϯɾϑΝϯ߸���τϯͷൕધͰɺ1�1�ʹઋൡओҏୡफ͕ݐͨ͠ɻࢧৗ
Λ͡Ίͱ͢Δ1��ਓͷຊਓઅͱɺεϖΠϯਓ��ਓ͕ΓࠐΈɺಉ1�݄��ʹࡏݱ
ͷٶݝੴ݄ࢢרӜΛग़ͨ͠ߤͱ͞ΕΔɻ෮ݩધઅஂग़ߤ���पه೦ۀࣄͱͯ͠ݐ͞
Εͨɻ1����݄ʹ͕͋ࣜىΓɺ��1�݄ʹͨ͠ɻઋߓͷʮαϯɾϑΝϯɾϑΣεςΟ
όϧʯΛൽΓʹ౦ߓژͳͲͰެ։͞Εɺ���݄ɺੴࢢרʹΦʔϓϯͨ͠ܚݝઅધ
ϛϡʔδΞϜʢαϯɾϑΝϯؗʣʹ ɺৗઃలࣔ͞ΕΔΑ͏ʹͳͬͨɻཹ
ɹ��11ͷ౦ຊେࡂͰେ͖ͳඃΛ໔Εͨͷͷɺޙͷڧ෩ͰϚετ͕ંΕɺ1�11
݄·Ͱͨؗ͠ٳɻધମͷٺԽͰ1��݄͔ΒધͰ͖ͳ͘ͳͬͨɻٶݝେ͕͔Γͳվम
Λͨ͠ͱͯ͠1�ఔ͔ͨ࣋͠ͳ͍ͱͯ͠ɺ೦ͳ͕Β1�ʹอଘΛஅ೦ɻ���1͔Βղ
ମ্ͨ͠Ͱɺ�ͷ1ͷେ͖͞ͰણҡڧԽϓϥενοΫʢ'31ʣͷܧޙધΛΔ͜ͱͱͳͬͨɻ

ੴࢢר立病院　診療෦長　ࢁ　ঘ治
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